
近来，一项在国际
上存在争议的运动正
在国内慢慢流行起
来。越来越多的人选
择远赴海外，如非洲、
加拿大等地狩猎。记
者了解到，目前国内有
100 名左右的中国富
人参与过此项运动，
并且人数还在不断增
加，狩猎的范围也越来
越广。

这些狩猎者都是
什么人？面对狩猎运
动遭受到的质疑，他们
又作何回应？狩猎，到
底是有策略地保护生
态还是冷血地残杀生
灵？
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近日，“奢侈动车”系列文章所曝光的
CRH2 型车配件招标内情，把该型车的生
产商中国南车推上风口浪尖。一位铁道部
知情人士透露，铁道部高层上周约见南车
四方机车车辆股份有限公司总经理王军等
高管，要求南车清查配件价格问题，对自主
招标采购的配件要严格管理、阳光采购防
止此类事件再次发生，要求有效降低成本
费用，并在以后招标中予以体现。然而，2
月27日中国南车对这一消息予以否认，声
称王军等高管只是在铁道部开一个技术方
案评审会，并无向铁道部高层交班“奢侈动
车”一事。交班，是铁路系统的习惯用词，
意为交代、解释。企业如向铁道部交班，则
通常是对比较重要的事件做解释和交代。

本报综合

新浪微博一年新增2亿用户
今年投资1.6亿美元强推微

博支付、信用体系
本报讯 去年一年新增 2 亿多微博用

户，新浪总部2月27日公布了截至2011年
12月31日的第四季度及 2011年度未经审
计的财务报告显示，新浪微博注册用户已
经突破 3亿，用户每日发博量超过 1亿条，
日活跃用户比例为9%，即约2700万用户。

新浪首席执行官兼总裁曹国伟介绍，
过去一年内，新浪微博用户总量、每日发博
量、日活跃用户总数等同比上一年增长了
约 300%。按照规划，今年第一季度，新浪
微博将推出新的企业版，为企业提供更多
的增值服务。曹国伟表示，今年下半年，新
浪微博将推出广告展示系统及自助广告系
统。他们将继续投资约1.6亿美元，强推微
博支付体系、微博信用体系和数据挖掘体
系建设，并将在今年第一季度推出新的企
业版。 记者 吴泳

陕西安全生产监督管理局 27 日通报
对造成 11 人死亡的西安市嘉天国际大厦
餐饮店爆炸事故的处理决定，与事故相关
的9名责任人被建议移交司法机关追究责
任，其余11人受到行政处罚及行政处分。

2011 年 11 月 14 日，位于西安市太白
路与科创路十字西南角的嘉天国际大厦一
层一家名为“樊家肉夹馍”的个体餐饮商
铺，因钢瓶液化气发生泄漏引发爆炸，造成
11人死亡、31人受伤。经调查认定，这是
一起因有关经营单位及个人安全责任不落
实、安全意识淡薄，非法经营和违法使用钢
瓶液化气，有关部门及工作人员安全监管
缺失、职责履行不到位而导致的重大安全
责任事故。 据新华社电

西安餐饮店爆炸事故9
人移交司法11人被处理

在卢彬的网站上，记者看到，狩猎团报价从
59800元至498800元不等，范围涵盖非洲、北美
洲、南美洲、大洋洲和欧洲。与价格相对应的是
奢华的设施和各类专属服务。比如狩猎时，有
专门的翻译和当地导猎员陪同。

与一般豪华旅行团不同的是，团费里很重
要的是猎物花费。以最贵的价值498800元的加
拿大 14天北极熊狩猎团为例，费用里就包括了
一只公北极熊，这意味着客户拥有了在猎场射
杀一只公北极熊的权利。

什么人会去狩猎呢？卢彬将他们分为两
类：“有一类是打猎爱好者，有一类就是很有钱
但从没打过猎的。”这些人中很多是老板，搞地
产的、开矿的、开高级餐厅的，还有兽医。记者
了解到，这些人中不乏世界 500强的高管，也有
政府官员。

北京正安国旅职业狩猎经纪人王巍自2004
年起带过二三十人到海外狩猎。他曾对媒体描述
这群人多是生意人，通常四五十岁，有钱有闲，爱开
越野车，喜欢户外运动，没有开枪心理障碍。

卢彬说，中国没有狩猎的传统，海外狩猎有
着严格的限制，有的地方比如美国还为猎场中
的猎物登记了 DNA。“当地的导猎员都会告诉
你，哪些可以打，哪些不可以。”

是否可以，取决于客户购买到的许可证。
卢彬现在至少与南非10个猎场签有独家协议。
根据卢彬的介绍，这些私人猎场每年都有不同数
量的狩猎许可证，又叫“猎票”。哪一种动物可以
打，可以打多少只都有严格规定。“最受保护的动
物都要提前预订。我知道有个猎场有22种动物，
但是珍贵的动物，比如长颈鹿，1年才可以打一
只，豹子 3 年才可以打一只。如果是黑斑羚，
则可以随便打，因为数量太多了。”卢彬说，每
年政府都会派直升机做盘查，估算动物的数量然
后发证。

狩猎的价格也很惊人。一只大公狮的价格
是5万美元，母狮子便宜，是1.5万美元，长颈鹿
3000美元。更贵的是犀牛，价格在10万美元以
上。价格这么贵，打不到怎么办？能否让当地
导猎员代打呢？“这当然不行。只能你打，打不
到也没办法。”

对于卢彬的中国生意，卢彬说：“很多朋友
说，你把中国人都带过来了，人更多了，动物怎
么办？我说动物不会因狩猎者的数量增加而增
加，但价格会更贵。”

“我们有这样的狩猎文化和传统。我们
最强调两点，一是保护动物，二是安全。”卢彬
将狩猎定义为“猎人和政府合作保护动物”。

这是狩猎者比较普遍的看法，但也备受
环保组织诟病。最常被双方都用作论据的是
肯尼亚和坦桑尼亚的案例。卢彬说，1977年，
肯尼亚宣布不可以猎杀境内的狮子，坦桑尼
亚则可以。然而，肯尼亚现在除了国家公园
外，狮子没有什么栖息地，坦桑尼亚的狮子数
量则在增多。“老百姓看到外国人花很多钱去
购买猎物，猎场的拥有者也就不再养牛了，他
们愿意为狮子提供栖息地，政府也挣钱。”

这已经是个庞大的产业。目前实行开
放狩猎的国家有 100 多个。以美国为例，当

地狩猎旅游每年参与人员高达上千万，猎杀
动物30多万只，消费金额200多亿美元。

记者查阅资料得知，肯尼亚和坦桑尼亚
的案例也遭到质疑。据报道，美国明尼苏达
大学一个课题组在过去的 10 年间对生活在
坦桑尼亚的狮群进行了跟踪调查。他们发
现，从 1996 年至 2008 年，猎杀到狮子的猎人
数量在坦桑尼亚减少了一半。这并不是因为
猎人的数量有所减少——从1998年开始，狩
猎装备的销售增加了 60%。那么只剩下一
个理由能够解释“成功”猎人的减少：那就是
可供狩猎的狮子正在变得愈来愈少。

王巍说：“现在合法的运动狩猎，不等同
于传统的狩猎和现在的盗猎。”卢彬也认为，

“偷猎是个大问题。世界自然基金会呼吁大
家不要购买象牙，这是对的。尽管各国政府
都规定严格猎期和猎取量，准猎证也售价高
昂，盗猎应会受到严厉惩罚。然而，事实是偷
猎盗猎的现象仍大量存在。”

卢彬说自己很喜欢动物，他养了1条狗、5
条蛇。“大部分猎人都是这样的。”王巍的微
博标签之一是“持枪的环保主义”。他说自
己尝试将猎人和环保主义赋予一身。“狩猎
是人类生产活动不可缺失的一部分，狩猎的
残忍并不甚于农业养殖和畜牧生产。”他坚
持认为，正因有猎场的收益，土地拥有者才
有保护生态环境的动力。

据《广州日报》

严格登记猎物DNA

50万可猎北极熊？！
揭秘海外狩猎群体

百名中国富豪参与此运动
目前实行开放狩猎的国家有目前实行开放狩猎的国家有100100多个多个

美国人卢彬的办公室里，两边的墙上都挂
着各种动物标本。其中有卢彬亲自猎到的羚羊
头和斑马皮。

他是“我爱狩猎俱乐部”创始人，名片上印
着“职业猎人”四个字。2009 年 9 月，卢彬带了
第一个团去南非狩猎，当时他宣称中国人境外
狩猎之旅的大门从此打开。

达尔问自然求知社研究员冯永锋直言：“中
国人没有狩猎能力，也不可能从狩猎中学会保
护自然的能力。即使有一批人去了国外，获得
了训练，回国后也仍旧是猎奇的居多，贪图血腥
的居多，不可能对保护有益。”

卢彬有着丰富的狩猎经验。2007年，他考
虑将狩猎纳入自己的职业范围。“当时我做了演
示文档，发给那些高端会所、高尔夫球俱乐部，但

是没有人回应。2008年，我做了一个网站，开始
更多的宣传。直到 2009年，我开始和旅行社合
作，那年我带了两个团去南非。2010年，我也带
了两个团去非洲，是弓箭类网站的网友。”这个高
个子的美国人满口的京腔：“从去年6月到今年1
月，我就带了8个团。”每个团的规模不等，普通的
团是3~6人，高端的一到两人。对于这个略显突
然的增长，卢彬认为恰恰是前期积累的结果。

卢彬的俱乐部是国内最专业的国际狩猎咨
询公司，很多国内旅行社和狩猎咨询公司最后
都是通过卢彬将客户送出去。

尽管这个群体的规模正在扩大，但掐指算
起来，几年间到海外狩猎的也不过几十人。很
多人都是多次往返。可以说，狩猎仍然是一项
小众的运动。

美国人卢彬是“我爱狩猎俱乐部”的创始人

猎杀还是环保？


